
● Titre du cours 

Bibliographic and PDF management tools : overview and practical focus on Zotero  
Les outils de gestion bibliographique : panorama et focus pratique sur Zotero 

● Nom prénom de l’enseignant, affiliation et coordonnées complètes (incluant email) 

Flamerie de Lachapelle Frédérique - Université de Bordeaux - Direction de la Documentation - 
frederique.flamerie-de-lachapelle@u-bordeaux.fr - membre de l'équipe de rédaction du blog Zotero 
francophone - https://zotero.hypotheses.org/ 
Flamerie de Lachapelle Frédérique - University of Bordeaux - Documentation Department - 
frederique.flamerie-de-lachapelle@u-bordeaux.fr - member of the editorial team of the french 
Zotero blog - https://zotero.hypotheses.org/ 
 
Boursier Ludivine - Fondation pour la Recherche sur la Biodiversité - Secrétaire documentaliste 
scientifique - ludivine.boursier@fondationbiodiversite.fr  
/ - Fundation for Research on Biodiversity- Scientific assistant/secretary, decision-making and 
negociation support unit- ludivine.boursier@fondationbiodiversite.fr  

● Durée de l’enseignement 

3h, 16/04/2018 

● Résumé présentant l’enseignement (max 100 mots). 

La gestion bibliographique est entendue dans un sens large, pour inclure la gestion des références 
bibliographiques et des fichiers de texte intégral. L’enseignement est conçu en deux temps : 
-        un temps de restitution et d’échanges (1h) autour des résultats d’une enquête sur les pratiques 
de gestion bibliographique au sein de la CEE (enquête en ligne à mener en amont), 
-        un temps de formation pratique (2h) au logiciel libre Zotero , centré sur les fonctionnalités les 
plus utiles dans le contexte d’une revue systématique.  

➔ Outils d'organisation et de partage de la bibliothèque  
➔ Gestion de tous les types de documents et de fichiers 
➔  Exports et rédaction bibliographique 

/ 
 
 Bibliographic management is understood in a broad sense, to include the management of 
bibliographic references and full-text files. The training course is divided in two stages: 
- a time of restitution and exchanges (1h) around the results of a survey on bibliographic 
management practices within the CEE (survey to be carried out upstream), 
- a practical training time (2h) to the open source software Zotero, centered on the most useful 
functionalities in the context of a systematic review, such as :  
-> Tools to organize and share the library 
-> Management of all types of documents and files 
-> Exports and bibliographic writing 
 
 
 

● Types d’élèves et de participants attendus (débutants, expérimentés, etc.) 

https://zotero.hypotheses.org/
https://zotero.hypotheses.org/


Pas de prérequis, les débutants comme les participants expérimentés sont bienvenus 
No prerequesites, beginners and experts are welcome 

● Nombre maximum de participants 

20 

● Demandes quant à la salle ou l’équipement nécessaire (salle de classe ou tables-rondes, 
écrans, tableau, accès internet, ordinateurs…) 

Réseau Wifi suffisamment robuste pour supporter 21 connexions simultanées 
Vidéoprojecteur ou grand écran 
Tableau blanc ou équivalent 
/ 
Wifi network which can support 21 simultaneous connections 
Videoprojector or big screen 
Whiteboard or equivalent 
 

● Budget (en euros) incluant la description de financements déjà disponibles pour couvrir les 
couts et le cout envisage de l’inscription au cours par participant. 

100 euros A/R Paris-Bordeaux 
+ 1 nuit d'hôtel 150€  
 
 


